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Тематическое приложение к газете Коммерсантъ

Антикризисный менеджментАМ
Принципы управления компанией в период стабильности и во время кризиса существенно различаются: такти-
ческие и стратегические просчеты, которые легко скорректировать на растущем рынке, могут серьезно  
пошатнуть позиции компании в условиях сокращения спроса. По мнению консультантов, бизнес-тренеров  
и предпринимателей, в период кризиса следует уделять главное внимание управлению финансовыми потоками, 
маркетингу, персоналу, а также вкладывать средства в обучение и развитие профессиональных навыков. 

«Голубой океан» 
возможностей
— инструменты —

Отлаженный механизм 
Когда во внешнем мире бушует ха-
ос, особенно важно добиться того, 
чтобы все подразделения компа-
нии работали слаженно, как еди-
ный организм. «Подход к управле-
нию предприятием должен быть 
всегда один — достигать постав-
ленных перед бизнесом целей мак-
симально эффективно,— подчер-
кивает исполнительный директор 
компании [A]5 Ольга Евсеева. — Ка-
чество должно быть высоким и ста-
бильным, чтобы потребитель был 
доволен. Прибыль должна быть вы-
сокой, настолько, насколько позво-
ляет сегмент, к которому относит-
ся ваш продукт. А затраты должны 
быть минимальными и при этом 
обеспечивать указанное выше ста-
бильное качество. И возможна 
эта идиллическая картина только  
в четко структурированном и ор-
ганизованном бизнесе». По словам 
эксперта, если у руководителя есть 
сомнения в том, что его компания 
функционирует именно таким об-
разом, необходимо провести орга-
низационный аудит. Это поможет 
выяснить, нет ли дублирования 
функций отделов, потери инфор-
мации, лишних функций или, на-
оборот, не «висит ли в воздухе» важ-
ный объем задач, не имеющих чет-
ко закрепленного ответственного. 
«Экономическая нестабильность 
может повлиять на цели организа-
ции, на содержание ее продуктово-
го портфеля и приоритеты внутри 
него,— добавляет Ольга Евсеева.— 
На этом этапе действительно важно 
оглянуться вокруг и привести в со-
ответствие то, куда вы идете, с тем, 
что происходит за бортом. Но как 
только цели и планы проверены на 
реализуемость в имеющихся эко-
номических условиях, бизнесу, со-
ответствующему описанным выше 
параметрам, мало что грозит». 

В период кризиса многим пред-
приятиям приходится сокращать пер-
сонал, однако, по словам экспертов,  
к этому шагу надо подходить очень 
ответственно, чтобы не потерять клю-
чевых для компании специалистов. 
Бизнес-тренер Владимир Якуба при-
водит цитату Ильи Кока: «Бизнес со-
стоит из трех вещей: персонал, про-
дукт и прибыль. Если у вас нет перво-
го, то про два других можете забыть». 
Директор тренинговой компании 
«Классный час» Мария Шапорева от-
мечает, что по ее опыту уверенное  
и стабильное положение компании 
обеспечивают люди, действующие 
профессионально и от души, лояль-
ные предприятию. Поэтому работа  
с персоналом требует сфокусирован-

ного внимания руководителя всег-
да, а в периоды кризиса — особенно.  
В сложное время важно поддержи-
вать оптимистичный настрой в ко-
манде, объединять коллектив и вести 
его к единой цели, считает Констан-
тин Швалев, генеральный директор 
ООО «АДДК» (Азово-Донская девело-
перская компания). Для этого управ-
ляющий партнер ГК «Технологии» Га-
лина Агуреева рекомендует руково-
дителям значительно увеличить объ-
ем коммуникаций с персоналом. «Не-
определенность порождает много слу-
хов, сотрудники работают менее эф-
фективно. Определитесь с первооче-
редными задачами, стратегией изме-
нений и сообщите о новых правилах, 
новых ориентирах своим сотрудни-
кам»,— отмечает госпожа Агуреева. 

Как подчеркивает Владимир Яку-
ба, сейчас многие компании попа-
дают в ситуацию, когда неизбеж-

ным становится снижение заработ-
ных плат. «Здесь на первое место вы-
ходит индивидуальный характер ра-
боты, психологический климат, ра-
бота с персоналом напрямую, боль-
ше личного контакта. Поверьте, это 
окупится с точки зрения денег, когда 
люди почувствуют вашу открытость 
и понимание ситуации».

Цена вопроса 
Эффективное использование финан-
совых ресурсов — еще один важный 
фактор, который помогает органи-
зациям с минимальными потерями 
справиться с непростой ситуацией на 
рынке. «С точки зрения управления 
и финансов, необходимо уменьшить 
горизонт планирования, держать ру-
ку на пульсе бюджета доходов и рас-
ходов, проводить более частый мо-
ниторинг рынка, цен 
и работы конкурентов. 

— тенденции —

Еще в конце прошлого года эк-
сперты говорили о неизбежном 
снижении активности в строитель-
ном секторе. Их прогнозы отчасти 
подтвердились: участники рын-
ка из-за снижения спроса вынуж-
дены корректировать свои планы  
по реализации объектов и разра-
батывать антикризисные меры. 
При этом ряд компаний  выстра-
ивают стратегию  таким образом, 
чтобы занять максимально выгод-
ное положение на рынке, когда 
спрос на объекты восстановится.  

Цепная реакция 
Экономическая нестабильность за-
ставила участников практически всех 
сегментов строительного рынка ту-
же затянуть пояса. «Ситуация на рын-
ке строительства жилья непростая,— 
отметил генеральный директор 
ООО «Кубаньжилстрой» Сергей  
Канаев.— Основной инструмент, ко-
торый рынок предоставлял покупа-
телям жилья,— ипотека — стал не-
доступен для большинства из-за 
повышенной ставки и отсутствия  
у банков регламента работы в но-
вых условиях. При этом в 2014 году 
40% продаж приходилось на ипотеч-
ные сделки». По словам генерально-
го директора ОАО «Инпром Эстейт» 
Игоря Коновалова, замедляет темпы 
развития и рынок коммерческой не-
движимости: ставки аренды в торго-
вых помещениях упали на 20–30%, 
все больше компаний отказываются 
от намерений открывать новые тор-
говые точки и арендовать офисы. 

Низкий спрос заставляет девело-
перов пересматривать планы по ре-
ализации проектов: «Сейчас мы со-
средоточим наши усилия только 
на тех объектах, которые находятся  
в высокой стадии готовности — это 
строительство объектов в Красно-
даре, Ульяновске, Саранске, Брян-
ске. Все проекты „гринфилд“ будут 
на какое-то время отложены»,— рас-
сказал, например, Игорь Коновалов. 
В свою очередь корректировка пла-
нов застройщиками ставит под удар 
производство строительных матери-
алов. Как отметил генеральный ди-
ректор компании «Сен-Гобен» в Рос-
сии, на Украине и в странах СНГ Гон-
заг де Пире, ситуация в сегменте про-
изводства стройматериалов в насто-

ящее время ухудшается, спрос пада-
ет в том числе из-за того, что сокра-
щается количество новых проектов. 

Эконом-вариант
Одним из главных антикризисных 
инструментов для строительных 
компаний становится тщательный 
контроль за издержками и оптими-
зация работы всех подразделений. 
Игорь Коновалов отметил, что в «Ин-
пром Эстейт» было принято реше-
ние отказаться от любых дополни-
тельных затрат, начиная от лишних 
хозяйственных расходов и заканчи-
вая перелетами бизнес-классом. «Мы 
также включили эконом-сценарий 
на наших возводимых объектах —  
используем только то, что реально 
необходимо. Все, что можно отло-
жить на будущее без ущерба для ка-
чественных характеристик объекта, 
откладываем»,— рассказал эксперт. 

Такой подход позволяет компа-
ниям сохранить рентабельность 
бизнеса. «Мы заблаговременно раз-
работали антикризисную програм-
му. Приняли меры по оптимиза-
ции процессов, пересмотрели ка-
налы инвестирования, прорабо-
тали несколько сценариев поведе-
ния на случай негативных измене-
ний на рынке недвижимости»,— 
рассказал Константин Швалев, ге-
неральный директор ООО «АДДК» 
(Азово-Донская девелоперская ком-
пания).— Это помогло нам избежать 
падения продаж в первые два месяца  
2015 года и сохранить прежний уро-
вень рентабельности». 

Задача номер один  
По мнению Гонзага де Пире, в пери-
од кризиса игрокам стройиндуст-
рии особенно важно быть как можно 
ближе к своим клиентам. По словам 
генерального директора «Пат риот-
Девелопмент Юг» Сергея Аниски-
на, в первую очередь кризис убирает  
с рынка маленькие компании, «за-
кредитованных» игроков, а также 
тех, кто при разработке проектов 
ориентируется не на потребности 
рынка, а на собственный вкус. «На-
пример, я не люблю квартиры-сту-
дии и решаю, что на моем объекте 
их не будет. А спрос на них большой, 
поэтому я теряю клиентов». 

«На фоне удорожания денег  
и нестабильности изме-
нилось покупательское 

Стройиндустрия 
объявляет 
перезагрузку
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Принцип ледокола
— инвестиции —

В ситуации кризиса реализация 
мегапроектов с участием госу-
дарства предоставляет новые 
возможности для развития эко-
номики территорий. Мегапро-
ект можно сравнить с ледоко-
лом, который вскрывает «лед»  
э к о н о м и ч е с к и х  п р о б л е м ,  
а за ним по уже открытому пу-
ти следуют проекты инвесторов  
из сектора МСБ. 

Мегавозможности
Мегапроектами принято называть 
крупные инвестиционные проек-
ты, которые способны серьезно пов-
лиять на экономику региона, в кото-
ром он реализовывается. Роль мега-
проекта для экономики региона яр-
ко и образно описал Борис Титов, 
уполномоченный по правам пред-
принимателей при Президенте РФ: 
«В лебединой стае тот, кто летит пер-
вым, тратит намного больше энер-
гии. Лидер всегда более затратен, 
он должен платить за свое лидерс-
тво. Те, кто следует за лидером, тра-
тят намного меньше энергии, хотя 
летят с абсолютно той же скоростью  
и вместе прилетят в ту же точку». 
Продолжая аналогию, можно ска-
зать, что при реализации мегапро-
екта, в котором лидером является 
государство, задача региональной 
экономики — сформировать и под-
держать «стаю» сопутствующих про-
ектов. Причем, пусть и скромные на 
общем фоне, инвестиции местных 
предприятий сектора МСБ ничуть 
не менее важны, чем привлеченные 
от внешних инвесторов. 

«Не стоит забывать, что реги-
ональная экономика получает  

наибольший стимул к развитию  
не за счет заработанных денег на са-
мом мероприятии, а за счет подго-
товки к этому мероприятию и экс-
плуатации объектов, которые оста-
ются впоследствии. К числу таких 
выгод относятся капитальное строи-
тельство и сооружение объектов ин-
фраструктуры, которые помогают 
дальнейшему развитию региональ-
ной экономики на протяжении мно-
гих лет. Так, увеличивается коли-
чество предприятий, которые учас-
твовали непосредственно в подго-
товке к проведению мероприятий  
и продолжают функционировать 
после, увеличивается приток инвес-
тиций, за счет чего создаются допол-
нительные рабочие места и сокра-
щается безработица. Таких эффектов 
масса, и все они оказывают благо-
приятное влияние на развитие эко-
номики региона, где реализуется ме-
гапроект»,— считает Юлия Стефани-
шина, партнер, руководитель груп-
пы по управлению строительны-
ми проектами КПМГ в России и СНГ. 
«Мегапроекты стимулируют созда-
ние обеспечивающих предприятий 
МСБ. Кроме того, мегапроекты дела-
ют регион инвестиционно привле-
кательным, что отражается на при-
токе финансовых возможностей для 
МСБ»,— добавляет председатель со-
вета директоров группы компаний 
«Энергия» Ольга Прокофьева.

Олимпийский опыт
Сочи-2014 можно условно назвать 
первым примером использования 
возможностей, которые реализация 
крупного инвестиционного проек-
та с участием государства открыва-
ет перед региональной экономикой. 
По официальным данным на 1 но-

ября 2013 года, за все время подго-
товки к Играм было израсходовано 
около $50 млрд (более 1,5 трлн руб.  
по курсу 2013 года). 

 «Говорить о дивидендах от Олим-
пиады можно бесконечно,— счита-
ет губернатор Краснодарского края 
Александр Ткачев.— Из того, что на 
виду, назову полностью обновлен-
ную городскую среду Сочи: 360 км 
новых дорог, современные развяз-
ки и тоннели, 60 социальных объ-
ектов, в том числе новые школы  
и больницы, обновилась комму-
нальная инфраструктура, решена 
давняя проблема курорта в энерго-
обеспечении. Кроме того, Олимпи-
ада на долгие годы превратила Со-
чи в центр событийного туризма. За-
метно обновилась и инфраструктура 
края, прежде всего это коснулось до-
рог. Еще один большой плюс — гази-
фикация Черноморского побережья. 
Особенно Туапсинского района, ко-
торый из-за своего географического 
положения оставался без газа — тер-
ритория со всех сторон окружена го-
рами и водой. В итоге голубое топли-
во пришло в район по дну моря, са-
ми бы мы никогда не потянули этот 
дорогостоящий проект». 

Начало олимпийского строи-
тельства пришлось на кризис 2008– 
2010 года, который в наибольшей 
степени сказался на рынке строи-
тельства и стройматериалов. При 
этом, по данным Министерства стро-
ительства, архитектуры и дорожно-
го хозяйства Краснодарского края, 
в регионе в 2009–2010 году спрос  
на нерудные строительные матери-
алы увеличился, и, соответственно, 
возросла загрузка мощностей пред-
приятий, их выпускающих. Так, 
темп роста производства нерудных 

строительных материалов по полно-
му кругу предприятий в 2010 году со-
ставил около 150%, а по малым пред-
приятиям — почти 200%. 

Олимпиада повлияла на разви-
тие такой, казалось бы, далекой от 
спорта сферы, как АПК. Продолжая 
политику поддержки местных сель-
хозпроизводителей, правительство 
региона заявило о приоритетности 
использования местной продукции 
не только на прилавках магазинов,  
но и в сфере общественного питания, 
в гостиницах. Рост спроса подстегнул 
местных сельхозпроизводителей. 

Правда, содержание олимпий-
ских объектов может стать опреде-
ленным обременением для регио-
нального бюджета, но сохранение 
устойчивости в кризис, развитие ин-
фраструктуры и собственного произ-
водства, наконец имиджевая состав-
ляющая «перевешивают» эти мину-
сы. К тому же власти края надеют-
ся на рост доходов от туриндустрии  
в условиях санкций. 

Спортивный интерес
Развитие регионов юга России свя-
зано с еще одним спортивным собы-
тием мирового масштаба — ЧМ-2018 
по футболу. В этот раз всплеск инвес-
тиционной активности пришелся на 
Ростовскую область. 

По словам заместителя губернато-
ра Ростовской области Игоря Гусько-
ва, по объему финансирования про-
ектов, связанных с подготовкой ЧМ-
2018, Ростов занимает третье место 
после Москвы и Санкт-Петербурга. 
До 2018 года из федерального бюд-
жета регион получит 26,5 млрд руб.,  
добавив по софинансированию  
еще 12,6 млрд руб. из об-
ластного. с16
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Наиболее эффективная стратегия в кризис —  
создание собственной бизнес-ниши,  
в которой еще нет конкурентов
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антикризисный менеджмент

— финансы —

Продукт для избранных
Для самих банков синдицирован-
ный кредит — давно не новость. Рос-
сийские кредитные организации не 
раз пользовались этим механизмом 
на межбанковском рынке. Сегодня 
назрела необходимость отработать 
универсальные правила предостав-
ления синдицированных кредитов 
конечному заемщику.

Главная особенность синдици-
рованного кредитования — участие  
в процессе нескольких кредиторов. 
Они разделяют между собой как сум-
му кредита, так и риски, связанные 
с его предоставлением. Если обыч-
но сумма кредита, предоставляемого 
банком заемщику-предприятию, ре-
гулируется со стороны ЦБ нормати-
вом максимального кредитного риска 
(не более чем 25% от собственного ка-
питала банка), то величина синдици-
рованного кредита ограничена толь-
ко размером уставного капитала заем-
щика. Таким образом преодолевается 
противоречие между потребностями 
заемщика и возможностями отдель-
но взятого банка. Снижая свои рис-
ки и операционные издержки, банки 
могут позволить себе более лояльную 
политику. Заемщик может выиграть 
примерно 0,5% от ставки, что, учиты-
вая суммы кредитов, уже немало.

В российской практике синдици-
рованные кредиты пока остаются 
«штучным продуктом». Дело в том, что 
банки, которые идут на предоставле-
ние синдицированных кредитов, са-
ми разрабатывают необходимую до-
кументацию, порядок действий учас-
тников сделки. Соответственно, в син-

дикат входят только те банки-партне-
ры организатора сделки, которые на-
ходятся с ним в хороших отношени-
ях, доверяют качеству его документа-
ции и работы по синдикации.

И большим, и маленьким
Среди игроков российского банковс-
кого рынка опыт работы с синдициро-
ванными кредитами имеют пока не-
многие, хотя интерес к продукту пос-
тоянно растет. В новых условиях, пос-
ле ужесточения требований регулято-
ра в сочетании со все более обостряю-
щимися проблемами с фондирова-
нием заметная сделка на российском 
рынке заключена в августе прошлого 
года. Sberbank CIB (корпоративно-ин-
вестиционный бизнес, создан в рам-
ках интеграции Сбербанка России и 
«Тройки Диалог») выступил инициа-
тором предоставления синдициро-
ванного кредита объемом $750 млн 
для группы «ЕвроХим». Кредит струк-
турирован как долгосрочная сделка 
проектного финансирования сро-
ком на восемь лет с льготным пери-
одом четыре с половиной года. «Ком-
пания провела грандиозную работу 
для реализации сделки на принци-
пах проектного финансирования с 
привлечением ведущих банков в дан-
ной сфере»,— отмечает Наталья Ерма-
кова, начальник отдела промышлен-
ности управления корпоративных 
клиентов департамента клиентского 
менеджмента, управляющий дирек-
тор Sberbank CIB. В синдикат вошли 
еще шесть банков, представляющих 
как российский, так и европейский 
рынок: Crеdit Agricole CIB, HSBC Bank 
PLC, ING Bank N.V., Росбанк, Sociеtе 
Gеnеrale S.A., ЮниКредит Банк.

На региональном уровне синди-
цированный кредит тоже является 
«редкой птицей». Предприятиям ре-
гионального значения нужны суммы 
значительно меньшие, чем промыш-
ленным гигантам. Поэтому брать на 
себя хлопоты, связанные с выработ-
кой необходимых документов, при-
влечением банков-партнеров, подго-
товкой сделки, крупным банкам не-
выгодно финансово, а региональные 
игроки не готовы выступать инициа-
торами синдикатов. Задачу сделать 
синдицированные кредиты доступ-
ными на региональном уровне взял 
на себя МСП Банк. Для работы в сфе-
ре синдицированных кредитов для 
малого и среднего бизнеса МСП Банк 
разработал продукт «МСП-Синдикат». 
Если объяснять упрощенно, это типо-
вые условия, позволяющие МСП Бан-
ку совместно с банком-партнером фи-
нансировать  инвестиционный про-
ект предприятия из сектора МСБ. Уже 
в декабре 2014 года, используя меха-
низм «МСП-Синдиката», МСП Банк 
совершил пилотную сделку в Ростов-
ской области. Синдицированный кре-
дит в объеме более 60 млн руб. пре-
доставлен совместно МСП Банком  
и банком «Возрождение» предпри-

ятию «Виктория» сроком на семь лет 
по ставке 13% годовых. Цель кредита —  
строительство специализированно-
го торгово-логистического центра. 
«Идея синдицированного кредито-
вания субъектов МСП возникла у нас 
около года назад,— поясняет Людми-
ла Гончарова, заместитель председате-
ля правления банка «Возрождение».— 
Совместно с МСП Банком удалось вы-
работать механизм, который можно 
использовать для дальнейшей работы 
в этом направлении».  Максим Скоч-
ко, заместитель председателя правле-
ния МСП Банка, уверен, что использо-
вание разработанного механизма бу-
дет иметь положительный экономи-
ческий эффект: региональные пред-
приятия получат доступные кредит-
ные ресурсы, а банки смогут активи-
зировать взаимодействие в части по-
иска и финансирования перспектив-
ных бизнес-проектов.

Имеем право
В феврале 2015 года комитет по син-
дицированному кредитованию Ассо-
циации региональных банков России 
(АСРОС) представил участникам рын-
ка единые стандарты документации 
по синдицированному кредитованию 
по российскому праву. В стандартизи-
рованный пакет документов по офор-
млению сделки входят кредитный до-

говор, соглашение о вознаграждении, 
методические рекомендации по рас-
чету финансовых показателей и схе-
ма бухгалтерских проводок. «Мы наде-
емся, что стандартная документация 
не только унифицирует подходы раз-
ных банков, но и повысит интерес к 
синдицированному кредиту как бан-
ковскому продукту, позволяющему ре-
шать многочисленные задачи, постав-
ленные заемщиками»,—  подчеркива-
ет один из разработчиков документа, 
старший управляющий директор, на-
чальник управления синдицирован-
ного кредитования Sberbank CIB Юрий 
Корсун. «В целом это расширит возмож-
ности по кредитованию реального сек-
тора и приведет к развитию внутрен-
него рынка синдицированного кре-
дитования, что сейчас особенно акту-
ально, учитывая непростую макроэко-
номическую ситуацию»,— добавляет 
Тать яна Кондратьева, директор депар-
тамента структурированного финан-
сирования ЮниКредит Банка.

Синдицированные 
надежды
По мнению президента АСРОС Ана-
толия Аксакова, сегодня появилась 
реальная возможность увеличить 
объем российского рынка синдици-
рованного кредитования, а также до-
ходов организаторов и участников 

синдикатов до объема, сравнимого 
с европейскими рынками. Законо-
проект о синдицированном креди-
те сейчас проходит межведомствен-
ное согласование,  обсуждение его  
в Госдуме может начаться уже весной 
этого года. Банки возлагают на него 
большие надежды. «В настоящих ус-
ловиях спрос на синдицированные 
кредиты может вырасти, посколь-
ку такая форма объединения позво-
ляет аккумулировать необходимые 
кредитные ресурсы и снизить бан-
ковские риски,— считает директор 
Ростовского регионального филиала 
ОАО «Россельхозбанк» Игорь Пятиго-
рец.— Сейчас из-за непростой эко-
номической ситуации долгосрочная 
инвестиционная активность в ряде 
отраслей идет на спад. Однако по ме-
ре расширения деловой активности 
потребность в подобного рода услу-
гах может увеличиться».

Единые правила по синдициро-
ванным кредитам для рынка сде-
лают этот продукт привлекатель-
ным для банков и на региональном 
уровне. Пока его активно продвига-
ет МСП Банк, но в ближайшем буду-
щем инициаторами синдицирован-
ных кредитов для МСБ могут высту-
пить и другие, как крупные феде-
ральные, так и региональные бан-
ки. «На региональном рынке долго-
вых обязательств сохраняется неиз-
менная потребность в заемных ре-
сурсах. Бизнесу необходимо раз-
виваться. Поэтому спрос на долго-
срочные кредиты будет всегда,—  
уверен Игорь Пятигорец.— При-
чем заявки на столь специфичес-
кий продукт поступают от предста-
вителей не только крупного и сред-
него, но и малого бизнеса. Все учас-
тники процесса заинтересованы  
в подобного рода кредитовании». 
Таким образом, при наличии спро-
са у заемщиков и интереса у креди-
торов, есть основания надеяться, 
что уже до конца 2015 года синди-
цированное кредитование переста-
нет быть эксклюзивным продуктом 
на российском рынке.

Лариса Никитина

Банки скинутся на кредиты бизнесу

«Во второй половине года ситуация  
в банковской сфере улучшится» 

Крым успешно интегрировался  
в российскую банковскую систему
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Синдицированные кредиты  
поддержат развитие экономики

Одно из наиболее серьезных следствий кризиса — 
снижение объемов кредитования в корпоративной 
сфере. Эффективным антикризисным инструментом 
для корпоративного кредитования могут стать синди-
цированные кредиты. Широкому распространению 
синдицированных кредитов должно способствовать 
развитие законодательства в этой сфере.

— интервью —

Антикризисные меры, иниции-
рованные государством и Цен-
тробанком, позволили стаби-
лизировать  банковский сектор  
и добиться восстановления 
спроса на кредиты со стороны 
бизнеса. О том, каких клиентов 
сейчас предпочитают кредито-
вать крупные банки, какие про-
дукты востребованы у предпри-
нимателей и как изменится си-
туация на рынке до конца года, 
рассказал руководитель дирек-
ции банка ВТБ по Краснодарско-
му краю АндрЕй ОгурЦОВ.

— Как вы оцениваете послед-
ние изменения на банковском 
рынке? 

— Чтобы ответить на этот воп-
рос, надо вспомнить события дека-
бря прошлого года, когда существен-
но изменился курс валют. Гражда-
не стали выводить рублевые вклады  
и перекладывать средства в валют-
ные депозиты. Таймаут взяли экспор-
теры валюты, которые увидели, что 
на растущем курсе можно получить 
огромную прибыль, просто воздер-
жавшись от продажи долларов и евро 
хотя бы на несколько дней. 

В этот момент государство совмес-
тно с Центробанком приняло неко-
торые решения, которые дали пра-
вильные ориентиры всему финан-
совому сектору. Во-первых, ключе-
вая ставка была повышена до 17%. 
Такой шаг практически сразу поз-
волил приостановить отток средств  
со вкладов физических лиц. Положи-
тельную роль для банковского секто-
ра сыграло также двукратное увели-
чение суммы страхового возмеще-
ния — с 700 тыс. до 1,4 млн руб. Кро-
ме того, Центробанк начал коорди-
нировать действия главных экспор-
теров на валютном рынке. Все это 
привело к стабилизации ситуации  
в банковском секторе.

— Что происходит в сфере 
кредитования бизнеса  после су-

щественного роста процентной 
ставки?

— Ситуация зависит от регионов, 
отраслей. Однако в целом спрос на 
кредиты не снижается. В ВТБ мы так-
же наблюдаем приток новых клиен-
тов. На мой взгляд, это объясняется 
тем, что конкуренты стали менее ак-
тивны. На рынке осталось мало бан-
ков, которые кредитуют бизнес по 
приемлемым условиям. 

— Как сегодня банки могут 
снижать свои риски, одновре-
менно предлагая привлекатель-
ные условия для клиентов?

— Прежде всего, необходимо го-
раздо более тщательно подходить  
к оценке потенциальных заемщиков. 
В первую очередь мы продолжим кре-
дитовать компании с высоким уров-
нем собственного капитала. Также  
в приоритете компании с небольшой 
кредитной нагрузкой и те, кто работа-
ет «в белую». И, конечно же, сегодня в 
силу объективных и понятных всем 
причин преимущества имеют пред-
приятия, которые производят про-
дукцию на экспорт или занимаются 
импортозамещением. 

Добавлю, что в текущих условиях 
как никогда важно слышать потреб-
ности компаний, особенно в реги-
онах. Конференция «Движение к ус-
пеху. Опережая время. Отменяя рас-
стояния», которую банк ВТБ провел  
в Краснодаре 19 марта, стала уникаль-
ной площадкой для диалога между 
банком, бизнесом и властью. Обыч-
но подобные мероприятия собирали 
200–250 человек, в этот раз пришло 
более 400 гостей. Это еще раз доказы-
вает, что сегодня компании особен-
но заинтересованы в диалоге с банка-
ми. Меня приятно удивил такой ин-
терес, а также активность аудитории. 
Больше всего бизнес-сообщество ин-
тересовали прогнозы по поводу кур-
са рубля, процентные ставки, рыноч-
ные тенденции и перспективы кре-
дитования бизнеса в 2015 году. 

— Какие банковские продук-
ты сейчас наиболее востребова-
ны бизнесом? 

— Если говорить о Краснодарском 
крае, то с конца прошлого года у реги-
онального среднего бизнеса наиболь-
шим спросом пользовались два про-
дукта ВТБ: кредитование оборотного 
капитала и депозиты для юридичес-
ких лиц. В результате в начале 2015 го- 
да краснодарское подразделение по-
казало прирост по кредитному и де-
позитному портфелям. На данный 
момент общий совокупный портфель 
кредитов составляет 39 млрд руб.  
По сравнению с началом года рост 
составил порядка 15–17%. Думаю, до 
конца года рост по кредитному порт-

фелю сохранится на уровне 10–15%,  
а доля на рынке вырастет до 10%.

Что касается портфеля депозитов, 
то на данный момент он составля-
ет 14 млрд руб., рост с начала года —  
10–12%. Увеличение интереса ком-
паний к нашим депозитам отражает 
желание клиентов получить гаран-
тию стабильности и защищенности, 
так необходимые в период кризиса. 
А это они могут найти только в госу-
дарственном банке.

С сожалением могу отметить, что 
с конца прошлого года мы отмечаем 
снижение спроса на инвестиционные 
кредиты. Поэтому необходимо сти-
мулировать инвестиционную актив-
ность бизнеса. Однако банк не может 
делать это самостоятельно, необходи-
ма помощь со стороны государства. 

— Какие шаги государства 
в этом направлении могли  
бы стать наиболее эффектив-
ными?

— Уже запущены схемы субсиди-
рования процентных ставок, благода-
ря чему в последнее время спрос на 
инвестиционные кредиты начал вос-
станавливаться. Однако одного суб-
сидирования недостаточно, необхо-
димо дальнейшее снижение ключе-
вой ставки. Центробанк уже спустил 
ее уровень до 14%, и я уверен, что эта 
тенденция продолжится. Аналитики 
прогнозируют  снижение до уровня 
10–11% до конца года. Если это про-
изойдет, то даже без специальных го-
сударственных программ мы сможем 
увидеть привлекательные ставки по 
инвестиционным кредитам уже к 
концу году. В целом мы ожидаем улуч-
шение ситуации в финансовом секто-
ре во второй половине 2015 года. 

— Насколько перспективны-
ми для клиента-юрлица и банка 
в текущей экономической ситу-
ации являются синдицирован-
ные кредиты? 

— Честно говоря, они никогда не 
были в широкой практике в Россий-
ской Федерации и характерны боль-
ше для Запада. Вместе с тем, сейчас 
особенно важно искать новые фор-
мы взаимодействия российских бан-
ков в силу  того, что целый ряд компа-
ний испытывает сложности с обслу-
живанием заемных ресурсов и нуж-
дается в реструктуризации своей за-
долженности. Как правило, у подоб-
ных компаний несколько кредито-
ров. В настоящее время банки, в том 
числе и банк ВТБ,  активно взаимо-
действуют друг с другом, для того что-
бы выстраивать согласованную стра-
тегию по организации работы  с таки-
ми компаниями.  

Интервью взяла 
Алена Омская

— интервью —

Банковская система Крыма  
в 2014 году оказалась в более 
сложном положении, чем в це-
лом по стране. украинские бан-
ки перестали работать на полу-
острове, а российские столкну-
лись с рядом ограничений. Кре-
дитно-финансовые учреждения 
российского Крыма оказались  
в Европе «вне закона». Одна-
ко уже в начале текущего года  
в Крыму удалось выстроить жиз-
неспособную банковскую систе-
му. О проблемах крымских бан-
ков и их решении рассказал пред-
седатель правления российско-
го национального коммерческого 
банка (рнКБ) АндрЕй БАрСОВ.

— С наступлением кризи-
са банки России столкнулись  
со множеством проблем (де-
фицит ликвидности, повыше-
ние ключевой ставки и др.), ка-
кие дополнительные трудности  
в этот момент переживали/пере-
живают банки, работающие на 
территории Крыма? 

— Помимо озвученных вами про-
блем, в Крыму банки сталкиваются  
с некоторыми ограничениями,  
обусловленными санкционной по-
литикой некоторых западных госу-
дарств. Так, например, в конце про-
шлого года Visa и Mastercard объяви-
ли об уходе с полуострова.

Видимо, это решение должно бы-
ло сделать транзакции в новом рос-
сийском регионе невозможными.  
К счастью, наша банковская система 
оказалась готовой к этому вызову. РНКБ 
эмитирует только карты российской 
национальной платежной системы 
ПРО100, которые обслуживаются в на-
ших банкоматах и pos-терминалах без 
сбоев. Более того, эта ситуация стиму-
лировала интерес жителей полуостро-
ва именно к картам ПРО100, которые —  
по сути единственные — оказались 
действующими. К настоящему момен-
ту общая эмиссия карт составила око-

ло 900 тыс. единиц, то есть фактичес-
ки каждый второй житель Крыма яв-
ляется обладателем нашей карты.

Кроме того, в марте этого года США 
ввели санкции против нашего банка. 

— И как решается проблема?
— Никакой проблемы на самом 

деле нет, поскольку в настоящее вре-
мя РНКБ не имеет активов в США  
и странах ЕС, вся деятельность банка 
ведется на территории РФ, и санкции 
ее никак не ограничивают. Проблему 
безналичных расчетов с зарубежны-
ми странами для населения пока ре-
шаем своими силами. Cитуация, ког-
да приходится работать со множест-
вом ограничений, дает возможность 
найти нестандартные решения, ко-
торые дают в перспективе конкурен-
тные преимущества.  

Пластиковыми картами системы 
ПРО100, как и прежде, можно пользо-
ваться как в Республике Крым и горо-
де Севастополе, так и на всей террито-
рии Российской Федерации.

Кроме того, к началу курортного 
сезона мы планируем стать участни-
ком системы НСПК, что даст возмож-
ность принимать к оплате большую 
часть карт российских банков. И это 
еще не все — РНКБ рассматривает 
возможность сотрудничества с китай-
ской платежной системой UnionPay. 
Есть все предпосылки к тому, что вза-
имоотношения российской банковс-
кой системы с банковской системой 
Китая будут укрепляться. 

Если еще не так давно были слож-
ности с мгновенным переводом де-
нег из континентальной России  
в Крым, то сегодня мы совместно  
с компанией «Элекснет» нашли ре-
шение этой проблемы. Уже сейчас  
в 49 регионах России работают более 
3,5 тыс. устройств «Элекснет», кото-
рые позволяют мгновенно перевес-
ти деньги на полуостров. Единствен-
ное условие — это наличие у полу-
чателя, жителя Крыма, карты банка  
РНКБ. Так что ограничения — стимул 
искать новые решения и новые пути, 
а кризис — стимул к открытию но-
вых возможностей.

— Все же основной бизнес 
банков — кредитование. Есть 
ли специфические сложности  
в этом направлении? Как разви-
вается этот бизнес?

— Одной из временных проблем 
является отсутствие кредитной исто-
рии в российских банках как жителей 
полуострова, так и предприятий-ре-
зидентов Крыма. Это оказывает влия-
ние на темпы кредитования. Но банки 
продолжают работу в этом направле-
нии. При этом мы приняли решение 
не повышать значительно ставок, что-
бы кредиты оставались доступными. 

В силу объективных причин мы 
не завязаны на внешнее фондирова-
ние и не зависим от валютных курсов. 
Чтобы не быть голословным, приведу 
пример: только за первую рабочую не-
делю 2015 года банк выдал более 900 
кредитов на сумму около 106 млн руб. 
До конца года планируем существен-
но нарастить кредитный портфель. 

Что же касается работы с юриди-
ческими лицами, то здесь, безуслов-
но, есть некоторые сложности. Мно-
гие сейчас потеряли ранее существо-
вавшие торговые связи, изменилась 
логистика, бизнесу сложнее плани-
ровать свои расходы и доходы. Но кре-
диты предпринимателям нужны. В то 
же время нам необходимо миними-
зировать свои риски, соблюдать тре-
бования ЦБ. Но тут мы ничего нового 
не придумываем, а просто пользуем-
ся той поддержкой, которую предлага-
ет государство. Осенью 2014 года был 
подписан договор с небанковской 
депозитно-кредитной организаци-
ей «Агентство кредитных гарантий», 
предоставляющей государственные 
гарантии под банковское кредитова-
ние реального сектора. Такое сотруд-
ничество позволяет снизить процен-
тные ставки и увеличить размер пре-
доставляемых кредитов. Потребность  
в кредитах на полуострове очень высо-
ка, и, кредитуя население и предпри-
ятия Республики Крым и Севастопо-
ля, банки таким образом инвестируют 
средства в экономику полуострова. 

— Какие перспективы вы 
видите у банковской систе-
мы Крыма до конца текущего  
года, на какие позитивные пе-
ремены рассчитываете, какие 
шаги планируете предпринять  
для дальнейшего развития  
банка?

— Банк РНКБ рассматривает ры-
нок банковских услуг в КФО как ры-
нок с высоким потенциалом рос-
та. Если говорить о наших резуль-
татах, то по итогам года РНКБ при-
влек более 17 млрд руб. от населения  
и 6 млрд ресурсов юрлиц.

Можно смело заявлять, что рос-
сийская банковская система в Рес-
публике Крым и Севастополе в на-
стоящее время предлагает полный 
спектр банковских услуг. Президент 
Ассоциации региональных банков 
России Анатолий Аксаков, говоря  
о банковской системе Крыма, ска-
зал, что в течение ближайших трех 
лет в Крыму будет создана одна из 
самых продвинутых региональных 
банковских систем в России. C таким 
прогнозом согласны и планово дви-
жемся в этом направлении.   

Интервью взяла 
 Лариса Никитина
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поведение,— подчерки-
вает генеральный дирек-

тор концерна «Единство» Валентина 
Полевиченко.— Клиент дольше при-
нимает решение, более тщательно 
взвешивая параметры каждого объ-
екта и условий оплаты. Сейчас выиг-
рает тот, кто сможет предложить по-
купателю больше за те же деньги. Это 
„больше“ может выражаться в раз-
личных моментах: удобстве планиро-
вок, качестве строительства, исполь-
зуемых материалах, высоте потолка 
и размерах придомовой территории, 
что крайне актуально сегодня». 
Некоторые компании идут еще даль-
ше, помогая клиентам решать и фи-
нансовые вопросы. Например, «Инп-
ром Эстейт» готов взять на себя часть 
затрат на отделку помещений, что-
бы повысить интерес к сдаваемой  
в аренду коммерческой недвижи-
мости. Чтобы компенсировать объ-
ем сделок в связи с уменьшением 
объемов выдаваемой ипотеки, кон-
церн «Единство» предложил клиен-
там новые, более мягкие условия 
сделки, в том числе беспроцентную 
рассрочку. «Кроме того, мы умень-
шили минимальный первоначаль-
ный взнос, а скидку предоставля-
ем не только при 100%-ной оплате,  
но и на первоначальный взнос, ка-
ким бы он ни был»,— рассказала Ва-
лентина Полевиченко. 
«В конце 2014 года у нас появилась 
программа „Жилье в рассрочку без 
первоначального взноса“,— отме-
тил также генеральный директор 
«Магистрат-Дон» (компания явля-
ется генеральным риэлтором объ-
ектов ЗАО «Патриот» на рынке Рос-
това-на-Дону) Павел Корчуганов.—  
По этой программе можно купить 
квартиру в рассрочку до 15 лет без 
первоначального взноса. Важный 
плюс в том, что для этого не нужно 
официально подтверждать свои до-
ходы и стаж работы, иметь поручи-
телей, регистрацию в регионе и т. д. 
Программа разрабатывалась совмес-
тно с ЗАО „МРЖК“ с расчетом на тех, 
кто фактически платежеспособен, 
но убедить в этом банки не может. 
Своеобразная ипотека для тех, ко-
му не дают ипотеку. Изначально мы 
не рассчитывали по этой программе 
продать много квартир, а рассматри-
вали ее как еще один способ расши-

рения клиентской базы. Но уже в ян-
варе 2015 года поняли, что получим 
с ее помощью куда больше клиен-
тов. Тогда банки подняли ставки по 
ипотеке, и они стали сопоставимы 
со ставками за нашу рассрочку, а по-
лучить кредит стало сложнее». Павел 
Корчуганов отметил также, что объ-
емы продаж в январе-феврале были 
вполне сопоставимы с объемами на-
чала прошлого года, когда компания 
продавала  180–200 квартир в месяц. 
«И это в условиях кризисных настро-
ений на рынке, затруднения досту-
па к ипотеке и сокращения предло-
жения по локациям, так как наш объ-
ект „Красные ворота“ был практичес-
ки распродан в 2014 году»,— подчер-
кнул Павел Корчуганов.  

С расчетом на будущее
Несмотря на кризис, ряд строитель-
ных компаний продолжил работу 
над инвестпроектами. Важность ре-
ализации новых проектов экспер-
ты обосновывают тем, что это по-
может компаниям  занять более вы-
игрышные позиции на рынке в тот 
момент, когда кризис закончится и 

начнется восстановление спроса. 
Так, «Кубаньжилстрой» в этом году 
приступит к строительству в Ново-
российске ряда новых объектов — 
это ЖК «Посейдон-2» в 15-м микро-
районе города, пятый корпус жило-
го квартала «Суворовский» и третий 
корпус ЖК «Суджук-Кале». Концерн 
«Единст во» начал строительство вто-
рой очереди ТРК «Мегамаг». «Мы ви-
дим хорошие перспективы проекта. 
Первая очередь торгового комплек-
са успешно функционирует, терри-
тория Левобережья, прилегающая  
к спортивному кластеру, будет актив-
но развиваться, развязка будет даль-
ше улучшаться. Поэтому мы начина-
ем строить сейчас, чтобы выйти с го-
товым проектом к моменту оживле-
ния рынка»,— рассказала Валентина 
Полевиченко. 

Производители стройматериалов 
сделали акцент на развитие импор-
тозамещающих производств. «Мы ус-
корили программы по локализации 
производства целого ряда материа-
лов, которые раньше поставлялись  
с европейских предприятий „Сен-
Гобен“,— рассказал Гонзаг де Пи-
ре.— Например, в феврале 2015 года 
мы открыли в подмосковном Егорь-
евске завод по производству сухих 
строительных смесей Weber-Vetonit.  
На базе нового завода в течение это-

го года начнется выпуск целого ря-
да продуктов этого бренда, которые 
раньше импортировались из-за ру-
бежа. Это позволит нам поставлять 
нашим клиентам материалы высо-
кого качества по конкурентным це-
нам, что крайне важно в текущей 
экономической ситуации. На дру-
гих наших российских производст-
венных площадках, выпускающих 
сухие смеси, гипсокартон и прочие 
материалы для строительства, мы 
реализуем схожие программы лока-
лизации производства». 

Аналогичную задачу ставит перед 
собой и другой производитель строй-
материалов, компания Sika. «Сейчас 
часть продуктов мы импортируем 
из-за рубежа. Однако экономичес-
кая нестабильность влияет на себес-
тоимость, в связи с чем мы продол-
жаем инвестировать в собственное 
производство на территории России.  
К настоящему времени у нас работает 
четыре завода — по одному в Лобне  
и Санкт-Петербурге, два в Ржеве, ко-
торые производят около 30% про-
дукции Sika, продаваемой в России.  
В течение 2015–2016 годов мы запус-
тим еще несколько производствен-
ных площадок в ЦФО и ЮФО, в том 
числе одну с уникальным для Рос-
сии продуктом»,— рассказал Сергей 
Зюзя,  генеральный директор Sika  

в России. Кроме того, компания Sika 
в 2015 году инвестирует ресурсы  
в запуск нового направления — стро-
ительные материалы для частного 
ремонта, которое позволит хеджи-
ровать риски, связанные с возмож-
ной заморозкой или отменой круп-
ных строительных и промышлен-
ных проектов в России. «Адаптиро-
вав к сегменту B2C наши проверен-
ные на „больших“ стройках реше-
ния для B2B, мы разработали новые 
рецептуры для частного строительс-
тва»,— рассказал Сергей Зюзя.

Как отмечает Сергей Зюзя, обяза-
тельным направлением инвестиций 
для многих компаний, в том числе  
в условиях кризиса, становится раз-
работка новых продуктов, или ин-
новации. Чтобы через три-пять лет 
сохранять лидирующие позиции, 
компания Sika уже сейчас работает 
над новыми материалами, которые 
будут использоваться как в B2B, так  
и в B2C. Внедрение современных 
технологий — ключевое направ-
ление работы и на других пред-
приятиях стройиндустрии. Так,  
на ЗАО «ККПД» (Комбинат крупно-
панельного домостроения, входя-
щий в ГК «Патриот») практически 
завершен второй этап модерниза-
ции, в результате которой он сможет 
наладить выпуск совершенно но-
вой серии жилых домов повышен-
ной комфортности и самых разных 
объектов социального назначения.  
По такой технологии в третьем мик-
рорайоне «Западных ворот» ком-
пания уже построила детский сад  
на 125 мест. В этом проекте примене-
ны оригинальные фасадные реше-
ния с использованием 3D-матриц. 

Ставка на госресурс
Активность развития строительного 
сектора эксперты связывают  с эффек-
тивностью мер поддержки, которые 
разрабатывает государство. Застрой-
щики, специализирующиеся на жи-
лищном строительстве, большие на-
дежды возлагают на субсидируемую 
ипотеку. «Если сработает все, что за-
ложено, то это будет стабилизация 
не только в сфере жилищного стро-
ительства, но и во многих других об-
ластях экономики,— считает Сергей 
Канаев.—  Люди уже привыкли, что 
они могут получить необходимую 
поддержку для улучшения своих жи-
лищных условий. И отнять сейчас  

у людей такую возможность — это 
значит дестабилизировать социаль-
ную ситуацию». Правда, по мнению 
Игоря Коновалова, даже с учетом 
субсидий рынку в ближайшее вре-
мя не удастся вернуться к тем объ-
емам ипотечного кредитования, ко-
торые были до кризиса: покупатель-
ская способность населения упала, 
все меньше людей могут обслужи-
вать ипотечные кредиты; кроме то-
го, банки стали гораздо жестче под-
ходить к оценке потенциальных за-
емщиков. 

Помимо субсидирования ипоте-
ки, строительной отрасли могли бы 
помочь и другие шаги со стороны го-
сударства. Возможно, стоило бы воз-
родить такие забытые государствен-
ные программы, как «Стимул», когда 
застройщик мог привлечь средства 
через АИЖК и имел возможность га-
рантированно продать построенные 
площади по государственной цене, 
близкой к себестоимости, считает 
Сергей Канаев. Эта программа ус-
пешно работала в 2008–2009 годах. 

«Большую долю в себестоимости 
квадратного метра несет земля и сто-
имость техприсоединения к комму-
никациям. Влияние муниципалите-
тов на монополистов и формирова-
ние умеренной стоимости на учас-
тки для строительства — вот, пожа-
луй, главное, чем государство мо-
жет помочь строителям»,— уверена  
Валентина Полевиченко. 

По мнению Сергея Анискина, сей-
час стройиндустрии важна не только 
прямая поддержка, не простое вли-
вание денег в отрасль (хотя от этого 
никто не откажется), а целенаправ-
ленная совместная работа власти  
и бизнеса. Важно само внимание 
государства к перспективным про-
ектам. «Например, шестой мик-
рорайон „Западных ворот“ попал  
в губернаторскую сотню инвест-
проектов. Такое внимание, мне ка-
жется, должно стать для людей важ-
ным признаком надежности за-
стройщика,— подчеркнул Сергей 
Анискин.— Кроме того, муници-
палитеты могут согласовывать с за-
стройщиками усилия при создании 
социальной инфраструктуры  —  
школ, детских сад, поликлиник.  
В этом случае новые микрорайоны 
станут более привлекательными  
для покупателей»

Наталья Горова

Стройиндустрия  
объявляет перезагрузку

Стол заказан 

Новые проекты помогут девелоперам  
занять более выигрышные позиции на рынке  
в тот момент, когда кризис закончится  
и начнется восстановление спроса
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— стратегия —

Сфера общественного пита-
ния нагляднее всего отражает 
кризисные явления: рестораны  
и кафе закрываются, меню пе-
рекраиваются, размер среднего 
чека неуклонно снижается. Экс-
перты предсказывают закрытие 
до 30% заведений. Однако сами 
рестораторы стараются сохра-
нять оптимистичный настрой  
и даже говорят о новых возмож-
ностях, которые открыл перед 
ними кризис.

движение к экономии
В начале марта служба госстатисти-
ки по Ростовской области впервые 
за несколько лет заявила о падении 
оборота рынка общественного пита-
ния сразу на 4,4%. В Краснодарском 
крае ситуация немного лучше: ры-
нок все еще растет, но очень медлен-
ными темпами, за два месяца при-
рост составил только 0,2%. Сами иг-
роки отмечают, что люди в рестора-
ны ходят все реже и больше ориен-
тируются на экономичные заведе-
ния. «Ситуация на ресторанном рын-
ке не существует в отрыве от общего 
положения дел: закрытие банков, 
сокращения на рынке труда, пере-
езды компаний в более бюджетные 
офисы — все это сказывается и на 
частоте посещений и на самом тра-
фике, происходит его перераспреде-
ление»,— говорит исполнительный 
директор ООО «Управляющая ком-
пания РестПрофи» (сети «Питько-
фе», «Maмa Пицца», гранд-кафе «Ра-
финад» и др.) Аркадий Подоляко.— 
Кто-то стал ходить реже и продолжа-
ет заказывать дорогостоящие пози-
ции, кто-то отказался от проведения 
праздников в кафе, некоторые стали 
потреблять более бюджетные блюда 
и напитки, не отказываясь при этом 
от каждодневных посещений». 

Директор ГК «Есть и Пить» («Бу-
ковски», «Бекон & John», Hunky Dory 
и др.) Вадим Калинич отмечает, что 
заметного сокращения объемов или 
изменения структуры потребления 
в заведениях сети пока не нет, одна-
ко выручка сети сократилась на 20%.

Меню и санкции
Помимо падения покупательской 
способности населения, на ресто-
ранном бизнесе негативно отра-
зились продуктовое эмбарго и рез-
кий рост цен на продукты. Многие 
заведения не смогли предложить 
потребителям привычные блюда 
и занялись поиском  российских 
аналогов. 

«Если сеть кофеен „Питькофе“ 
вполне свободно может экспери-
ментировать с продуктами россий-
ских производителей, то итальян-
ская „Мама Пицца“ и гранд-кафе 
„Рафинад“ больше привязаны к им-
порту,— уверен Аркадий Подоляко. 
— В „Маме Пицце“ мы по-прежне-
му используем итальянскую муку, 
потому что не смогли найти ей до-
стойную замену в соотношении це-
на/качество». Отказываться от по-
зиций-лидеров сеть не собирается, 
так как именно ради них и прихо-
дят гости, поэтому где-то «жертвует 
маржой».

В более выигрышном положе-
нии оказались те заведения, у кото-
рых еще до эмбарго были налажены 
связи с местными производителям. 
Вадим Калинич уверяет, что сеть 
«Есть и Пить» была готова к лишени-
ям раньше остальных. Кроме того, 
группа начала производство мягких 
сыров «для себя». Ассортимент в рес-
торанах, продолжает господин Ка-
линич, благодаря принятым мерам 
практически не поменялись, но об-
новились барные карты: появилось 
русское крафтовое пиво (выпускает-
ся на небольших пивоварнях, час-
то с использованием нетрадицион-
ных ингредиентов.— „Ъ“) из Санкт- 
Петербурга, Екатеринбурга и др.

Отрезать ненужное
Основатель и руководитель Бю-
ро ресторанных технологий (Мос-
ква) Кирилл Романюк подчеркива-
ет, что ситуация на рынке будет и 
дальше подталкивать рестораторов 
к экономии. «Мы, например, пере-
шли на ежемесячную систему со-
ставления и согласования бюдже-
тов, пересмотрели арендные ставки  
по всем точкам, многие арендодате-

ли вполне адекватно отреагирова-
ли на ситуацию на рынке и сокра-
тили ставки»,— рассказал Аркадий 
Подоляко. 

В условиях кризиса рестораторы 
оказались вынуждены отказываться 
от планов по открытию новых точек, 
а в некоторых случаях — сокращать 
число уже работающих. Аркадий По-
доляко говорит, что в прошлом году 
«РестПрофи» закрыла два заведения —  
«Питькофе» в Ростове-на-Дону на ули-
це Соколова, 45, и «Мама Пицца» на 
улице Текучева, 236. Дальнейшего 
сокращения точек компания «пока 
не планирует». 

В ряде случаев для сохранения 
числа ресторанов владельцы идут 
по пути максимального сокращения 
издержек: управляющий персонал 
увольняют или переводят на  низ-
кооплачиваемые должности, барме-
нам, официантам и поварам урезают 
заработную плату, в ряде случаев —  
до 30%. В результате люди на неко-
торых позициях меняются каждый 
месяц, число и протяженность смен 
растет. К сокращению зарплаты до-
бавляется и общее снижение потреб-
ления, а соответственно становится 
меньше чаевых. 

Есть и те, кто умело пользуется 
удобным моментом, когда рынок по-
кидает часть игроков и конкуренция 
в отрасли ослабевает. В «РестПрофи» 
надеются обратить ситуацию в свою 
пользу и занять места «случайных 
заведений, появившихся в 2013– 
2014 годы», которые сейчас вынуж-
дены уходить с рынка, а ставку дела-
ют на развитие «Питькофе» по фран-
шизе и выход на рынки за границы 
Ростовской области. 

Группа «Есть и Пить» в этом году 
запускает три новых проекта, рас-
сказал Вадим Калинич. «Они раз-
местятся на действующих площад-
ках, которые будут реконструиро-
ваны,— это ростовская кофейня, 
которую мы взяли в управление, 
 а также два проекта на месте Fartyk: 
пиццерия с дровяной печью и бель-
гийская пивная»,— поясняет он.  
Инвестиции в проекты из-за новой 
ситуации выросли, но «не слишком  
серьезно».

Правда, без оптимизации расхо-
дов дело все же не обошлось: в «Есть 
и Пить» были пересмотрены размер 
зарплат, а также условия аренды по-
мещений. Доходная часть техничес-
кого персонала была урезана из-за 
уменьшения объемов работ, фонд 
остальных сотрудников формирует-
ся относительно объема выручки —  
в связи с последними событиями 
его долю ограничили с 23% до 20%.  
С собственниками помещений груп-
па договорилась о заморозке плано-
вого повышения арендных ставок 
на неопределенный срок. 

Ожидания и реальность
Аналитик ИХ «Финам» Тимур Нигма-
туллин предполагает, что ресторан-
ный рынок России в 2015 году упа-
дет примерно на 10% с нынешних  

950 млрд руб. оборота на фоне сниже-
ния реальных зарплат и  резкого уве-
личения инфляционного давления. 
«Я жду закрытия до 15–30% рестора-
нов среднего сегмента. Низкий це-
новой сегмент, напротив, потеряет  
в марже, но выиграет за счет роста 
трафика»,— считает эксперт.

Кирилл Романюк более оптимис-
тичен и говорит, что в феврале ситу-
ация на рынке уже начала стабили-
зироваться. «Если в ближайшее вре-
мя не произойдет глобальных катак-
лизмов, то ситуация, надеюсь, не бу-
дет столь критичной, как в начале го-
да»,— уверен эксперт.

«Больше всего кризис затронет 
небольших игроков,— говорит Ва-
дим Калинич.— Первыми упали рес-
тораны, которые работали на поро-
ге рентабельности. В таких заведе-

ниях, как правило, отсутствует про-
фессиональное управление, так как 
они открывались либо как попытка 
заработать, либо как стремление ди-
версифицировать собственный биз-
нес в другой сфере». По его мнению,  
лучший вариант в текущей ситуа-
ции для крупных игроков — удержа-
ние своих позиций.

  По мнению господина Калини-
ча, местный ресторанный рынок 
сейчас движется скорее по инер-
ции и резкого падения ждать не сто-
ит: «У нас не было такого „ресторан-
ного бума“, как в столице, не бы-
ло потребителей с такими возмож-
ностями, поэтому проблемы не так  
заметны. Да, некоторые заведения 
закрываются, но на их месте точно 
появятся новые».

Анатолий Костырев 

— Игорь Николаевич, в чем особенность 
данного предложения?
— Банк всегда предлагает своим клиентам 
привлекательные кредиты на комфортных 
условиях. Именно к таким продуктам отно-
сится и кредит «Оборотный — стандарт». 
Воспользоваться им могут коммерческие 
предприятия и индивидуальные предпри-
ниматели. Кредит предоставляется на по-
полнение оборотных средств. С помощью 
этого кредита можно также оплатить раз-
личные виды работ и услуг, включая на-
логи и сборы, аренду, произвести выпла-
ту заработную плату, погасить расходы 

на рекламу, оплатить страховую премию. 
Максимальная сумма кредита определя-
ется индивидуально. Еще один важный 
вопрос, который всегда интересует за-
емщиков — каков залог. Обеспечение 
кредита вполне умеренное. Доля залога 
товарно-материальных ценностей состав-
ляет 50% требуемого объема основного 
обеспечения. 
— Что можно сказать о других кредит-
ных программах?
— Большим спросом пользуется кредит 
под залог приобретаемой техники или 
оборудования. Это один из самых вос-
требованных наших продуктов. Такая по-
пулярность объясняется просто. Кредит 
позволяет предпринимателям приобре-
сти автотранспорт и оборудование. Кли-
ент платит от 15% собственных средств, 
остальное выдает Банк. Да и срок выдачи 
кредита внушительный — до семи лет, 
что дает предпринимателям возможность 
планировать свою деятельность на дли-
тельную перспективу. 

— Какие продукты может предложить 
банк предпринимателям, которые рас-
ширяют свой бизнес?
— Мы предоставляем кредит на при-
обретение объектов коммерческой не-
движимости под их залог. Эта услуга 
востребована компаниями, у которых 
недостаточно собственных средств 
на покупку производственных площа-
дей. Коммерческая ипотека позволя-
ет выгодно приобрести недвижимость 
без изъятия значительных средств 
из денежного оборота компании. Многие 
арендуют помещения для своего бизнеса, 
мы же предлагаем, воспользовавшись 
кредитом, приобрести необходимые пло-
щади в собственность. 
Россельхозбанк постоянно совершен-
ствует условия по продуктам для малого 
бизнеса. Клиенты видят в нас надежный 
государственный банк, располагающий 
значительными финансовыми ресурсами, 
которые предоставляются на вполне при-
влекательных условиях. 

РОССЕЛЬХОЗБАНК: ВСЕГДА ВЫГОДНЫЕ КРЕДИТЫ 
Россельхозбанк расширил линейку продуктов для малого бизнеса 
и запустил новый кредит «Оборотный — стандарт». 
Рассказывает директор Ростовского регионального филиала 
ОАО «Россельхозбанк» Игорь Пятигорец 

г. Ростов-на-Дону, пр. М. Нагибина, 14а. Тел.: (863) 243-22-16, 8-800-200-02-90 (звонок по России бесплатный), www.rshb.ru
ОАО «Россельхозбанк». Генеральная лицензия №3349. Реклама.
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«В какие направления  
стоит инвестировать средства во время кризиса?»
— прямая речь —

ШАПОрЕВА МАрИя, 
руководитель тренинговой 
компании «Классный час» 
Хорошая профессиональная коман-
да и качественный маркетинг — вот 
во что необходимо вкладывать день-
ги и на чем нужно сконцентрировать 
внимание собственников и управ-
ленцев. Кроме того, вклады в себя 
не отменит никакой кризис, поэто-
му сейчас самое время обратить вни-
мание на свой багаж знаний и уме-
ний; возможно, что-то испытанное 
нужно отложить «про запас», а что-то 
новое купить с целью расширения 
кругозора и возможностей. Сейчас 
очень актуальны междисциплинар-
ные знания — на стыке наук и отрас-
лей экономики. Открытия и озаре-
ния совершаются как раз тогда, ког-
да мы ищем ответы в других бизне-
сах, в других сферах жизни. Неожи-
данно из мира искусства и театра мо-
жет прийти идея развития бизнеса 
или нового проекта. А тренинг или 
семинар может стать площадкой по-
лезного общения, знакомств, пробы 

новых методик, источником вдохно-
вения и энергии созидания. 

СЕргЕй ШАМШурА, 
директор КВЦ «ВертолЭкспо»
Я считаю, что для предприятий, рабо-
тающих в сфере производства, пер-
востепенная задача сейчас — автома-
тизация процессов. Это даст не быст-
рый, но ощутимый экономический 
эффект в снижении издержек и рас-
ходов. А вот для компаний, работа-
ющих, как и наша, в сфере услуг, од-
на из главных возможностей — по-
вышение квалификации персонала.  
Это непременно приведет в рос-
ту производительности труда и, как 
следствие, росту прибыли компании. 
Несмотря на сложное время и понят-
ное желание каждого руководителя 
оптимизировать свои расходы, я счи-
таю необходимым вкладывать средс-
тва в обучение своих сотрудников.

ВИКТОр ШЕВчЕнКО, 
генеральный директор 
ООО «Трейдберри» 
Прежде чем принимать какие-ли-
бо серьезные решения о денежных 

вложениях, необходимо исключить 
эффект паники и осознать, что кри-
зис — это всего лишь одна из фаз 
экономического цикла. Такая же, 
как рост или стагнация. В каждой 
фазе свои плюсы и минусы, свои 
правила игры. 

Один из главных плюсов кризи-
са в том, что во время него происхо-
дит трансформация рынка, появля-
ются возможности, которых не было 
в состоянии стабильности, когда все 
роли между игроками отрасли бы-
ли расписаны. Нужно остановиться  
и присмотреться к изменениям, оп-
ределить, что в новых условиях бу-
дет востребовано. 

Например, особенности сложив-
шейся на данный момент экономи-
ческой ситуации позволяют поиг-
рать на теме импортозамещения. 
Российская моцарелла — хороший 
пример. Или воспользоваться тем, 
что крупные компании в целях оп-
тимизации расходов отказываются 
от непрофильных функций, пере-
давая их на аутсорсинг. Прекрасная 
возможность для стартапов, создав 
небольшую компанию по обеспече-

нию этих функций, сразу получить 
серьезных клиентов.

КОнСТАнТИн ШВАлЕВ, 
генеральный директор 
ООО «АддК» 
По моему глубокому убеждению, 
главной задачей любой компании 
является своевременное исполнение 
всех взятых на себя обязательств пе-
ред клиентом, даже в условиях кри-
зиса. Поэтому все финансовые ресур-
сы должны быть направлены имен-
но на это.  Наша компания уже име-
ла опыт работы в кризисный период.  
В 2008 году Азово-Донская девелопер-
ская компания осуществляла строи-
тельство многоэтажного жилого ком-
плекса „Адмирал“ в городе Краснода-
ре. Несмотря на тяжелейшую ситуа-
цию на рынке недвижимости, строи-
тельство продолжалась согласно на-
меченному плану и было заверше-
но в срок, что позволило нам завое-
вать репутацию одного из самых на-
дежных застройщиков на юге Рос-
сии. Сейчас мы также намерены  
завершить в срок строительство  
ЖК „Манхэттен“ и „Щепкин союз“. 

УДОБСТВА И ПРЕИМУЩЕСТВА «ЗАРПЛАТНЫХ» ПРОЕКТОВ ГАЗПРОМБАНКА 
ПО ДОСТОИНСТВУ ОЦЕНЕНЫ ДЕСЯТКАМИ ТЫСЯЧ КЛИЕНТОВ 

За 25 лет успешной работы на банковском рынке  Газ-
промбанк  (акционерное общество) стал универсальным 
финансово-кредитным институтом, предоставляющим 
широкий спектр банковских и инвестиционных продук-
тов корпоративным и частным клиентам, финансовым 
институтам, институциональным и частным инвесторам. 

В списке стратегически важных направлений деятель-
ности банка особое место занимает работа с сотрудниками 
корпоративных клиентов. Осуществляя свою деятельность 
в федеральном масштабе, обладая уникальным опытом в 
реализации «зарплатных» проектов, Газпромбанк обеспе-
чивает комплексное обслуживание, предоставляет много-
функциональный и удобный сервис системы безналичного 
расчета с использованием банковских карт. Банк является 
принципиальным членом международных платежных 
систем VISA, MasterCard и имеет мощный процессинговый 
центр. Важно отметить, что в прошлом году Газпромбанк 
приступил к выпуску международных банковских карт ки-
тайской платежной системы UnionPay, а в марте этого года 
приступил к эмиссии карт международной платежной си-
стемы JCB, которая является третьей по числу точек приема 
карт после VISA и MasterCard.

Удобства, которые получают предприятия, участники 
«зарплатного» проекта, — это значительное упроще-
ние процедуры выплаты заработной платы, сокращение 

затрат на инкассацию наличных денежных средств, 
оптимизация работы бухгалтерии и кассы и много дру-
гих выгод. Для предприятий, имеющих филиалы в раз-
личных регионах России, неоспоримым преимуществом 
является наличие у Газпромбанка развитой сети филиа-
лов и дополнительных офисов, а также возможность за-
ключения единого договора на обслуживание в рамках 
«зарплатного» проекта предприятия и его структурных 
региональных подразделений, предусматривающего 
единые финансовые условия. 

Сотрудники предприятий также получают возмож-
ность получать заработную плату и другие осуществляе-
мые работодателем выплаты в банкоматах или кассах 
дополнительных офисов и филиалов Газпромбанка. Газ-
промбанк является участником Объединенной расчетной 
системы (ОРС), в состав которой на сегодня входят более 
189 кредитных организаций (адреса банкоматов указаны 
на сайте www.ors.ru). Это дает возможность держателям 
«зарплатных» карт получать наличные денежные сред-
ства в банкоматах Газпромбанка и участников ОРС без 
взимания комиссий. Важно, что в банкоматах Газпром-
банка можно осуществлять платежи 320 поставщикам 
различных услуг, например производить оплату сотовой 
и стационарной связи, оплачивать коммунальные услуги 
и совершать другие платежи. 

В рамках «зарплатного» проекта Банк выпускает 
и обслуживает банковские карты категории Classic и 
выше. При этом для сотрудников предприятия обслу-
живание карт, которые выпускаются сроком на три года, 
осуществляется по льготным тарифам. Держателям 
«зарплатных» карт Банк предлагает на льготных усло-
виях воспользоваться кредитными продуктами Банка. 
Ключевыми моментами данных программ являются от-
сутствие различных комиссий (за рассмотрение заявки и 
выдачи кредита, за ведение ссудного счета и др.). Также 
Газпромбанк может выпустить держателю «зарплатной» 
карты дополнительно кредитную карту с льготным пе-
риодом кредитования. В интересах клиентов в качестве 
кредитной карты может быть выпущена совместная ко-
брендинговая карта Банка и одного из его партнеров для 
участия в программе лояльности: «Газпромбанк — Travel 
Miles», «Газпромбанк  — Газпром-нефть», «Газпром-
банк  — Трансаэро».

Банк предлагает держателям карт Газпромбан-
ка использовать возможности «Домашнего Банка» 
(интернет-банк), доступ к которому осуществляется 
через компьютер и переносные устройства (ноутбук, 
планшет и т.д.), и системы «Телекард» («мобильный 
банк») — доступ через мобильный телефон. Данные 
сервисы позволяют дистанционно, не заходя в банков-

ский офис, производить оплату коммунальных и иных 
услуг, переводить денежные средства с карты на карту, 
оплачивать налоги и штрафы ГИБДД, а также услуги мо-
бильной и других видов связи. Все дистанционные сер-
висы Банка обладают достаточной степенью защиты и 
используют современные технологии обеспечения без-
опасности. Также Банк предлагает подключение услуги 
SMS-информирования для получения сообщений на 
мобильный телефон о совершенных операциях с бан-
ковской картой (услуга предоставляется без взимания 
дополнительной платы). Более детальную информацию 
можно получить на официальном сайте Банка — 
www.gazprombank.ru.

Сегодня максимальное удобство и безусловные 
преимущества «зарплатных» проектов Газпромбанка по 
достоинству оценены десятками тысяч пользователей 
услуг в различных регионах Российской Федерации. В 
числе клиентов банка — более 3 млн частных клиентов 
и около 45 тыс. юридических лиц.

Ждем Вас в Ф-ле Банка ГПБ (АО) 
в г. Ростов-на-Дону, по адресу: 
г. Ростов-на-Дону, пр. Ворошиловский, д. 20/17; 
тел.:(863) 249-77-23, 233-45-37.

Генеральная лицензия ЦБ РФ № 354.
Управляющий филиалом Банка ГПБ (АО) 

в г. Ростове-на-Дону Огурцова Ольга реклама16+

Помимо главного спор - 
тивного объекта — стадиона на ле-
вом берегу Дона — планируется бла-
гоустройство прилегающей к стади-
ону зоны, строительство гостиниц, 
обновление транспортной и комму-
нальной инфраструктуры. Из объ-
ектов, включенных в федеральную 
программу ЧМ-2018, завершены че-
тыре: строительство канализаци-
онного коллектора и реконструк-
ция очистных сооружений и кана-
лизации Ростова-на-Дону, введены 
в эксплуатацию гостиницы Mercure 
и «Эрмитаж». Еще 27 объектов нахо-
дятся на стадии реализации, 52 —  
в стадии подготовки. 

В числе объектов транспортной 
инфраструктуры — реконструк-
ция мостового перехода через  Дон 
с расширением проезжей части до 
шести полос, строительство Южно-
го и Западного транспортного обхо-
да города, а также самый крупный 
проект — строительство междуна-
родного аэропортового комплекса 
«Южный». 

Масштабное строительство да-
ет целый ряд возможностей, кото-
рые власти и бизнес региона счита-
ют нужным использовать. Прежде 
всего, это привлечение новых ин-
весторов. Так, например, произво-
дители стройматериалов стремят-
ся географически приблизиться  
к потребителям: корпорация «Техно- 
НИКОЛЬ» начала строительство заво-
да по производству теплоизоляции 
(каменной ваты) в Ростовской облас-
ти. Масштабы строительства гаран-
тируют высокий уровень спроса,  
а развитие транспортной инфра-
структуры дает новые возможности 
не только для расширения своего при-
сутствия в регионе, но и для выхода 
на рынки ближнего и дальнего зару-
бежья (Азербайджан, Грузия, Турция). 
По словам министра экономразви-
тия Ростовской области Александра 
Левченко, крупные проекты должны 
не только служить примером для дру-
гих инвесторов, но и создавать бла-
годатную почву для развития собс-
твенного МСБ. «Очевидно, что для 
субподрядных работ будут привле-
каться местные компании, возник-
нет значительная потребность в тру-
довых и материальных ресурсах»,— 
согласен Евгений Кислицын, испол-
нительный директор ОАО «Ростова-
эроинвест». Еще одна возможность 
для развития МСБ появится уже по 
завершении инвестпроекта, на ста-
дии эксплуатации как стадиона, так 
и аэропортового комплекса: появит-
ся и потребность в качественных ус-
лугах сразу в нескольких сегментах: 
транспорт, общественное питание, 
гостиничные услуги, вендинг, ри-
тейл, клининг. 

Трансрегиональный  
аспект
Еще один мегапроект, который вли-
яет на экономику сразу нескольких 
регионов Юга,— это создание Юж-
ного газотранспортного хаба, в рам-
ках которого будет вестись строи-
тельство инфраструктуры на тер-
ритории сразу нескольких регио-
нов ЮФО в рамках проекта «Юж-
ный коридор». «Южный коридор» 
позволит направить в регионы до-
полнительные объемы природно-
го газа для развития промышлен-
ности, сельского хозяйства, комму-
нальной сферы. Помимо этого, реа-

лизация проекта способствует пози-
тивным изменениям на рынке тру-
да: согласно статистике, один рабо-
тающий в газовой отрасли своей де-
ятельностью обеспечивает работой 
в среднем пять рабочих мест в смеж-
ных отраслях. 

Так, по Ростовской области прохо-
дит 646 км «Южного коридора», еще 
около 800 км «Южного коридора» 
пройдет по территории Краснодар-
ского края, 485 км — по Волгоград-
ской области. Власти регионов уве-
рены, что столь масштабный проект 
позволяет задействовать промыш-
ленные и строительные компании 
регионов ЮФО, повысить поступ-
ления в региональные бюджеты, со-
здать новые рабочие места и благода-
ря развитию газовой сети повысить 
инвестиционную привлекатель-
ность территорий. 

Еще один «трансрегиональный» 
проект, влияющий на экономику 
сразу нескольких территорий юга 
России — строительство Керченско-
го моста. Главная перспектива  стро-
ительства магистрали через Керчен-
ский пролив — значительное уве-
личение объемов грузовых и пасса-
жирских перевозок на Крымский по-
луостров, сокращение сроков, совер-
шенствование логистики. Это долж-
но способствовать развитию эконо-
мики нового российского региона. 
Но вместе с тем в этом процессе бу-
дут задействованы и соседние реги-
оны. Так, новые перспективы для се-
бя видят в связи с реализацией ин-
вестпроекта производители строй-
материалов. В частности, Ирек Алла-
яров сообщил, что компания готова 
принимать участие в конкурсах на 
поставки материалов для строитель-
ства и готова обеспечить необходи-
мые объемы. 

«И для Кубани, и для Крыма это 
будет новый виток в развитии,— от-
мечает Александр Ткачев.— Это ог-
ромные инвестиции в дорожную от-
расль, которые будут измеряться де-
сятками миллиардов. В результате 
мы получим совершенно новую до-
рожную сеть как федерального, так и 
регионального значения. С появле-
нием моста изменится и логистика, 
а значит вырастут объемы перево-
зок. Думаю, тогда говорить о нашем 
взаимном сотрудничестве можно бу-
дет уже совсем по-другому». 

Безусловно, наиболее значимы-
ми последствия реализации этого 
проекта будут для Крыма. По мне-
нию замминистра Российской Фе-
дерации по делам Крыма Андрея 
Соколова, это не только оживит ту-
ристическую отрасль региона, но и 
даст новый стимул к развитию АПК 
и промышленного сектора. С одной 
стороны, итогом реализации проек-
та станет снятие инфраструктурных 
ограничений, решение вопросов ло-
гистики, связи с остальной Россией, 
а с другой — сделает Крым действи-
тельно инвестиционно привлека-
тельной территорией, уверен зам-
министра.

«Когда мы говорим о длитель-
ном экономическом эффекте, то та-
кие проекты могут стать той базой, 
оттолкнувшись от которой эконо-
мика страны сможет „встать на но-
вые рельсы“ — диверсифициро-
ваться, обрести потенциал и инте-
рес для инвесторов и таким обра-
зом приобрести новые стимулы  
к  развитию»,— констатирует  
Юлия Стефанишина.

Лариса Никитина

Принцип 
ледокола
— инвестиции —
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Также стоит сосредо-
точить усилия на работе с деби-
торами и постараться не увели-
чивать дебиторскую задолжен-
ность»,— уверена Галина Агуреева. 

Как это реализуется на практике, 
рассказывает Михаил Плужников, 
управляющий партнер сети фит-
нес-клубов World Class и «Физкульт», 
сопредседатель Ростовского Клуба 
2015. «Мы уделяем особое внимание 
подразделениям, которые обеспечи-
вают доходы в бюджет, всем аспек-
там их работы: от подготовки, уком-
плектованности до активного мар-
кетинга, поиска и реализации всех 
резервов деятельности, в том чис-
ле за счет нестандартных решений. 
Мы повысили цены не более, чем на 
10–15%, несмотря на существенную 
инфляцию издержек — более 30%. 
Наша стратегия — сохранение объ-
емов продаж в целом и выборочный 
рост по выделенным направлениям 
и проектам. И конечно, жесткий мо-
ниторинг издержек!»

Маркетинг превыше всего
Когда есть полная уверенность в на-
дежности и эффективности своей ко-
манды, и 100%-ный контроль над фи-
нансовыми потоками компании, са-
мое время глубже посмотреть на то, 
как меняется ситуация на рынке. 
«Необходимо проявлять серьезное 
внимание к рынку конкурентов, 
клиентов, то есть к маркетингу. Соче-
тание классного маркетинга и клас-
сной команды дает высокие резуль-
таты»,— считает Мария Шапорева. 

Эксперты рекомендуют даже  
во время кризисной ситуации пос-
тоянно искать возможности для раз-
вития новых проектов. По словам 
Владимира Якубы, экономическая 
нестабильность — это временное  
и локальное явление. «Соответствен-
но, следует уже в этот период актив-
но развивать деловые связи, в том 
числе, международные. Искать вы-
годные решения на международ-
ном уровне, налаживать сотрудни-
чество с наиболее перспективными 

компаниями». По мнению Михаи-
ла Плужникова, самое важное анти-
кризисное решение — «не останав-
ливать открытие новых проектов 
и разработать комплексный план 
действий для роста — и по выручке,  
и по доле рынка».

Тем, кто в условиях кризиса 
планирует создать новый бизнес-
проект, генеральный директор  
ООО «Трейдберри» Виктор Шев-
ченко рекомендует воспользовать-
ся бизнес-технологией «Страте-
гия голубого океана», авторами ко-
торой являются профессора евро-
пейской школы бизнеса Insead. «Ее 
суть заключается в том, что вы со-
здаете собственную нишу, в кото-
рой еще нет конкурентов, благода-
ря новизне вашего продукта. Отсю-
да и название — „голубой океан“. 
Сегмент рынка, где уже работает 
много компаний,— так называе-
мый „алый океан“, „замутненный 
кровью“ от конкурентной борьбы 
за клиента. Я считаю, что во время 
кризиса особенно актуальными 
становятся вложения в такие рас-
тущие, уникальные проекты. В то 
время как в высококонкурентной 
среде происходит спад товарообо-

рота из-за снижения покупатель-
ской способности, в грамотно пос-
троенных „океаничных“ проек-
тах наблюдается неизбежный рост  
в силу того, что осуществляется за-
полнение новой ниши». 

Вложения,  
которые всегда окупаются
Самыми перспективными инвести-
циями в период нестабильной ситуа-
ции на рынке эксперты считают вло-
жение средств в собственное обра-
зование, получение новых знаний  
и навыков. «Как бы это тривиально 
не звучало, но кризис — это время 
инвестиций в себя, в собственное 
развитие и образование. Надо поль-
зоваться этим периодом для обнов-
ления, поиска новых идей, контак-
тов и источников вдохновения»,— 
уверен Юрий Колесников, управля-
ющий партнер центра поддержки  
и развития бизнеса «Опора». 

Представители тренинговых 
компаний отмечают, что в кризис 
частично изменился выбор конк-
ретных программ для обучения. 
«Запросы есть как вполне традици-
онные — тренинги развития навы-
ков управления, продаж, маркетин-
га, переговоров,— так и довольно 
редкие для обычного, внекризис-
ного времени,— рассказывает Ма-

рия Шапорева.— Это стратегичес-
кие командные сессии, деловые иг-
ры на отработку командных реше-
ний. Также явно ощущаем потреб-
ность руководителей верхнего эше-
лона, собственников в накоплении 
навыков саморегуляции, личной 
эффективности, растут запросы по 
тренировке речи и технике презен-
таций. Это говорит о том, что руко-
водители становятся главной про-
двигающей силой своего бизнеса, 
главным ресурсом развития и носи-
телем информации». По словам Вла-
димира Якубы, рынок в настоящее 
время действительно обеспокоен 
нестабильностью. «К нам обращают-
ся компании, которым необходимо 
организовать процесс сокращения/
увольнения сотрудников, расторже-
ния трудовых договоров щадящим 
для сотрудников способом. Также 
растет количество запросов на ан-
тикризисный поиск работы — это 
относится не только к топ-менедже-
рам, но и к специалистам средне-
го звена, которые заинтересованы 
в мониторинге ситуации на рынке 
труда и выборе оптимальных реше-
ний для карьерного роста». 

При этом, как отмечает ко-
уч, бизнес-тренер, руководитель  
ООО «Центр коучинговой культуры» 
Наталья Сичкарева, последние два-
три месяца собственники бизнеса оз-
вучивают запрос следующего харак-
тера: «Я хочу найти либо новое дело, 
либо видоизменить существующее 
так, чтобы оно приносило и удоволь-
ствие, и пользу людям, и прибыль». 
«Здесь важно обратить внимание на 
последовательность,— подчерки-
вает Наталья Сичкарева.— Несмот-
ря на нестабильную экономику, для 
предпринимателей на первое мес-
то выходит дело, которым по-насто-
ящему хочется заниматься, к которо-
му лежит душа. А на второе, заметь-
те, непременно, чтобы это было по-
лезно для людей, для общества, для 
страны. Поэтому мы делаем акцент 
именно на эти два показателя, без-
условно, прорабатывая и вопросы 
прибыльности бизнеса». 

Наталья Гордеева

«Голубой океан» возможностей
— инструменты —
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